

CASTRO ANTOLÍN, Mariano L., y CALLE MUÑOZ, María Luisa: *Geografía en Guinea Ecuatorial*. Madrid, Ministerio de Educación y Ciencia, 1985. 73 pp. con grab. y map.

Este manual de Geografía de Guinea Ecuatorial es el primer intento serio de dotar de material pedagógico hecho ex-profeso para los alumnos guineanos de Bachillerato. Hasta ahora había sólo trabajos monográficos escritos con la idea de dar a conocer a un público heterogéneo (desde investigadores y profesores hasta curiosos y aficionados) las más notables características geográficas de la Guinea Ecuatorial, casi todos ellos editados en la época anterior a la independencia del país.

Hagamos un poco de historia de la geografía guineana: Tras los primeros intentos de divulgación geográfica que hicieron los pioneros expedicionarios a Guinea a mediados del siglo pasado, tales como Usera, Moros, Martínez Sanz, el Vizconde de San Javier, Navarro y otros, puede decirse que no hay aportaciones decisivas en este campo.

A principios de siglo apareció en la colección enciclopédica «Calpe» un tomito, firmado por Ricardo Beltrán y Rozpide, Secretario Perpetuo de la Real Sociedad Geográfica, titulado *La Guinea Española*. Esto era ya, aunque modesta, una verdadera geografía de Guinea. En los años siguientes vieron la luz numerosos libros sobre aquel país, que en cierto modo podían considerarse geográficos, como los de Gutiérrez Sobral, Martín Peinador, Río Joan, Ramos Izquierdo, Saavedra Magdalena, Lucas de Barrés, Granados, etc., militares unos, funcionarios otros, que como resultado de su estancia y experiencia en la entonces colonia, lanzaban estos libros que entonces fueron novedad y que hoy sirven como fuente de datos para la historia.

Después de la guerra civil, salieron varios libros de carácter geográfico, entre los que destacan por su amplia documentación los tres tomos de Unzueta Yuste, seguidos por los trabajos de Olmo Boullón, Nosti, Pelisier, Pujadas, Del Saz, Ríos, etc., todos ellos ciertamente meritorios.

Más tarde, hacia 1962 se produjo una eclosión editorial de geografías sobre Guinea, esta vez con carácter ya pedagógico, pero que fue producto de la elección del tema «Plazas y provincias africanas de España» para el COU de ese curso, lo que provocó que varios autores lanzaran sus libros con evidente visión comercial, ya que tenían un mercado seguro; entonces aparecen los libros de Ortega Canadell, Manuel Terán y Díaz de Villegas. Cuatro años más tarde les sigue el misionero P. Martínez García. Pero como digo todas estas obras estaban escritas no para el lector, sino para el estudiante y precisamente el estudiante español y no el guineano.

Y ha sido ahora, gracias a la actividad editorial encuadrada en el

marco de la Cooperación española con Guinea Ecuatorial cuando sale este volumen, concebido y realizado con un propósito docente, sin que por ello pierda en seriedad documental. Viene a llenar un vacío de modo que los estudiantes guineanos de bachiller puedan conocer a fondo la geografía de su país.

Varios aciertos querría destacar en este libro. En primer lugar el haber tratado separadamente las tres unidades que forman aquella nación: la isla de Bioko, antigua Fernando Poo, Río Muni o zona continental y la isla de Annobón, lo que está perfectamente justificado, ya que se trata de entidades geográficas con marcadas diferencias de todo tipo.

También es laudable la incorporación al texto del elemento tradicional, aludiendo a leyendas que justifican costumbres y ritos, ahondando en las denominaciones toponímicas, etc. Esto, en una geografía de un país africano es muy importante y fácilmente podría escapársele a un autor europeo, salvo —cuando como en este caso— ha vivido en el país y ha profundizado en su ambiente.

Es digno de señalar el uso de grabados que facilitan la comprensión del texto y que llaman la atención por su claridad y precisión. Así vemos, por ejemplo, el corte vertical de la isla de Annobón, el mapa de las migraciones de pueblos, el esquema hidrográfico de los afluentes de los tres grandes ríos, etc. Las espléndidas fotografías en color, avaloran el texto y hacen más ameno su estudio.

CARLOS GONZÁLEZ ECHEGARAY

